

Les Alpes: un monde habité!

par Line Roux Dayer

Dès le 25 mai, le Musée cantonal d'archéologie et le Musée cantonal d'histoire naturelle présentent à l'Ancien Pénitencier cantonal, à Sion, une importante exposition intitulée *Premiers hommes dans les Alpes*.



Ossements humains incinérés. Ils témoignent de la plus ancienne sépulture mise au jour en Valais (vers 8000 av. J.-C.). Abri de Châble-Croix près de Vionnaz (VS).

(Photo: Musée cantonal d'archéologie et d'histoire, Lausanne; Daniel Fibbi-Aeppli, Grandson)

Fruit d'une longue et fructueuse collaboration entre les deux musées, l'exposition souhaite faire le point sur l'état des connaissances actuelles concernant l'homme et le milieu dans les Alpes, aux époques des premiers peuplements humains. La présentation occupe l'ensemble de l'ancienne prison, chaque étage se concentrant sur un thème particulier.

Ainsi, le premier étage, entièrement consacré aux méthodes scientifiques qui permettent de comprendre l'évolution du milieu naturel au cours de la dernière période glaciaire, présente de façon didactique et ludique, aussi bien la dendrochronologie (datation à partir du bois) et la sédimentologie (étude des sols), que la datation au carbone 14 ou l'étude des pollens, pour ne citer que quelques-unes des techniques utilisées. Le deuxième étage se penche sur le mode de vie des chasseurs-cueilleurs, donnant un aperçu de l'évolution de l'homme, des Australopitèques à

This exhibition, which is the outcome of lengthy and fruitful collaboration between the two museums, purports to illustrate what we know today about man and his Alpine environment during the earliest period of human habitation. The exhibit occupies the whole of the former prison, with each storey stressing a particular theme.

Thus the first floor, dealing solely with scientific methods enabling us to understand the evolution of the natural environment during the last ice age, introduces us, in a didactic and ludic manner, to both dendrochronology (dating based on wood) and sedimentology (a study of soils) and also carbon-14-dating or the study of pollens, to mention only one or two of the techniques used. The second floor is devoted to the life-style of hunters-gatherers, offering a glimpse of man's evolution, from Australopithecus to present-day man, while the third floor lays particular

L'Ancien Pénitencier cantonal en quelques mots

C'est en mai 1909 que le Grand Conseil du canton du Valais vote les crédits nécessaires à la construction d'un pénitencier cantonal.

Réalisé par l'architecte Alphonse de Kalbermatten, sur des plans que la légende locale attribue à Gustave Eiffel, le pénitencier a été inauguré en 1913.

Initialement, ce bâtiment pouvait recevoir 28 détenus. Cependant, suite à la construction d'un étage supplémentaire en 1954, et à diverses modifications extérieures, il a pu en accueillir 58.

Depuis 2000, l'Ancien Pénitencier abrite les expositions temporaires des Musées cantonaux du Valais.



La dryade est un indicateur de climat froid.

(Photo: Jean-Claude Praz, Saillon)

L'homme moderne, tandis que le troisième étage se concentre plus particulièrement sur les chasseurs-cueilleurs dans les Alpes centrales, proposant un parcours à travers 50'000 ans, par les vestiges découverts (notamment sur les sites valaisans de Tanay, Vionnaz ou Zermatt), la faune et le milieu naturel.

Cette exposition, de même que l'important catalogue qui l'accompagne et la complète, contredit l'idée selon laquelle les Alpes ont toujours été un milieu hostile, voire déserté. Au contraire, méthodes scientifiques et vestiges s'accordent à démontrer que nos Alpes ont accueilli hommes et femmes, aux temps les plus reculés de notre histoire!

Surprenant, insolite, passionnant:
A découvrir absolument!

emphasis on the huntsmen-pickers in the Central Alps, proposing a passage through a period of 50,000 years, leading to the discovery of vestiges (notably on the Valais sites of Tanay, Vionnaz or Zermatt), fauna and the natural environment. This exhibition, as well as the large catalogue which accompanies and completes it, belies the notion that the Alps have always been a hostile, even deserted region.

Quite the contrary, scientific methods and vestiges concur to demonstrate that our Alps have been a home to men and women in the most far-distant period of our history. Surprising, unusual, exciting – simply must be discovered!



Restes osseux de panthère, une espèce qui fréquentait les Alpes il y a plus de 30'000 ans (Grotte du Baré, Hte-Savoie, France).

(Photo: Musées cantonaux du Valais, Sion; Jean-Philippe Dubuis)

A few words about the former Cantonal Penitentiary

May 1909 was the date when the Grand Council of the Canton of Valais voted through the necessary credits for building a cantonal penitentiary.

Realised by the architect Alphonse de Kalbermatten, from plans which local legend has attributed to Gustave Eiffel, the penitentiary was inaugurated in 1913. Initially, this building could lodge 28 prisoners. However, after the construction of an additional floor in 1954, and thanks to several modifications to the outside, it was able to accommodate 58 inmates.

Since 2000, the Former Penitentiary has housed temporary exhibitions put on by the Valais Cantonal Museums.

Memento

Sion, Ancien Pénitencier
Rue des Châteaux

Du 25 mai 2002 au 5 janvier 2003

Ouvert 25.05.02 – 30.09.02: lun-di 11 h – 18 h
01.10.02 – 05-01.03: ma-di 11 h – 17 h

Visites commentées en français: chaque premier mardi du mois, à 18 h 30. Visites commentées sur demande en français, allemand, anglais, hollandais, espagnol: se renseigner au 027 606 46 84

Entrée libre chaque premier dimanche du mois dans tous les musées cantonaux du Valais

Nombreuses animations et conférences en rapport avec l'exposition: consulter la presse locale

Nouveau! Halte-garderie pour enfants chaque samedi et dimanche de 15-17 h durant l'été.

Memento

Sion, Former Penitentiary
Rue des Châteaux

From 25th May 2002 till 5th January 2003

Open 25.05.02 – 30.09.02: Mon.-Sun. 11 a.m. – 6 p.m.
01.10.02 – 05.01.03: Tues.-Sun. 11 a.m. – 5 p.m.

Visits commentated in French: every first Tuesday in a month, 6.30 p.m. On request, visits commentated in French, German, English, Dutch, Spanish. For information, phone 027 606 46 84

Entrance to all Valais Cantonal Museums free-of-charge every first Sunday in a month

Regarding the many activities and lectures in connection with the exhibition, consult the local press

New: Child-minding Centre open every Saturday and Sunday, from 3 p.m. till 5 p.m. during the summer.